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看起来， 李铁极有可能要告别国

足主帅这个位置了。

40强赛突围的喜悦仿佛还在昨

天，可从12强赛开始至今，李铁从最初

的阵容筛选、 技战术选择到之后的个

人言论、 社交媒体运用乃至其他身份

背景等，就逐一被拿来质疑和讨论。直

到现在，李铁究竟是不是个好教练？似

乎已经很少有人关心， 更多的讨论已

经成为，李铁究竟是个怎样的人？这个

问题，就好比人们常说的那句话：中国

足球的事， 通常都不仅仅是足球的事

一样。

还记得在带队最初， 外界对于李

铁的定位是 “能在中国足球低谷之下

拾起教鞭，体现了一定勇气”。 对李铁

来说， 进入12强赛后面对的局面过于

复杂，首先是对手层面，更高质量的球

队、更快节奏和更高强度的比赛，这些

都是中国队所难以匹敌的， 甚至在正

式走进球场前， 中国队并没有一场像

样的高质量热身赛，更不用说，中国队

自始至终也没能在主场进行比赛。 尽

管，也有人说，这些都不重要。

再者，就是归化球员的使用。40强

赛的对手不比12强赛， 国足也颇为争

气地以一波四连胜突围， 当时用不用

归化，还不至于成为一个问题。不过进

入到12强赛后， 这突然之间成为一个

关键问题。在李铁眼里，他是最了解这

支球队和球员状态的人，然而，当洛国

富在对阵沙特一役打入一球后， 对于

李铁在使用归化球员一事上的质疑变

得更加严重……哪怕在李铁看来，洛

国富有这样的表现， 其实也是经由他

和他的教练组帮助后得来。 至于近来

围绕李铁的那些经济层面的传闻，已

然超出了足球业务范畴， 没有过硬的

真凭实据，在这里就不多赘述了。

球员时期的李铁， 是中国球员留

洋英超的典型之一，效力埃弗顿时，他

曾和维埃拉、基恩等人有过对位。成为

教练以后，李铁先后在河北队、武汉队

担任过主帅，此后成为国足主帅。在足

球这条路上，他没有中断过，专业程度

按理来说肯定要比普通人更高。只是，

这是他第一次带队征战12强赛的比

赛，他同样在比赛中吸收和改进，有人

说这是试错，可话又说回来，中国队用

谁不像是在试错？ 毕竟我们连里皮都

请过了。 李铁在赛后发布会和个人社

交媒体上的言论显得充满情绪， 进而

一步步演变成李铁和外界的某种对立

局面， 这在一定程度上为他自己增添

了许多麻烦。 对于李铁，有声音表示，

他的这次离开， 其真正原因不在于带

队成绩层面，如果真是这样，那或许倒

算得上是对李铁作为一名国足主帅在

竞技业务层面的某种肯定了。

足球世界当中的自信与固执有很

多种， 我们当然不想鼓励李铁继续在

某些时候随性地“做自己”，但我们同

样相信，一名足球教练有缺点和不足，

也会有优势和长处。希望，李铁可以从

这次经历中提取值得总结的地方并加

以改善。至于中国足球，尽管整体水平

比不了许多高水平国家， 可中国队主

帅这个位置所需要承受的东西， 不会

比任何一家豪门俱乐部或国家队主帅

位置来得少。
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打完同澳大利亚队的比赛后，国
足第二天就启程回国，随后进入到为
期两周的隔离当中。休整过后，全队
在苏州就地开练，到本周二最后一堂
训练课为止，一直都是李铁在带队，
只不过谁都无法说清楚，在球队下一
次全部集中后，率领大家训练的又会
是谁。
国足进行隔离的两周，同样也是

李铁深陷舆论漩涡的两周，并且主要
话题已经从比赛期间的技战术层面讨
论，发展到了对李铁个人一些行为的
争议判断上，这其中就包括了李铁在
中澳战后长达32分钟的发布会发言，
以及随后其个人社交媒体上的一系列
操作。有人认为，李铁的行为已经影响
到国家队的形象，损害了赞助商利益。
也有人觉得，对于李铁的评估，还是应
该从业务角度入手，不应该上升到其
他高度。可不管怎么说，和李铁有关的
种种，至少短时间内不会平息，甚至不
少方面也都看到，如果让李铁继续带

队下去，可能会影响到后续国家队的
舆论处境，毕竟，李铁下一次出现在公
众视野当中会说什么、做什么，谁也说
不清。这种情况下，换帅似乎成为了不
可避免的无奈之举。

11月30日，国足在苏州进行了隔
离期间的最后一练，按照计划，球队在
12月1日会有一天假期，然后2日离开
苏州正式解散。恰恰是在11月30日晚
上，李铁主动辞职的消息传出，据称李
铁曾主动找到中国足协领导，表达了
歉意，并且有了不再给大家添麻烦的
意向。早在球队仍于西亚训练比赛期
间，中国足协方面曾就相关问题与李
铁进行过深入交流，批评了他的某些
行为。只是现在看来，一切应该都无法
挽回。
行将离开苏州之际，以李铁为首

的教练组和球队层面一些工作人员，
还一起合影留念。此举也被认为是李
铁及其团队对本届国足征战此次世预
赛至今的一次道别。

最后一次训练
最后一顿晚餐
最后一段讲话

昨天， 中国男足在苏州的隔离期正式结束， 国脚们各自返回休

整，待自我观察期过后回到俱乐部备战中超第二阶段比赛。在中超重

启之前， 还有一件事情将成为国内足坛的焦点， 那就是国足帅位问

题。 种种迹象表明，李铁大概率很难再继续执教下去，如果他真的离

开，围绕其离开后的新帅候选，也逐渐诞生了几位候选……

首席记者 刘闻超

教练团队合影留念

本周三，中超联赛第二阶段赛程
正式公布，按照计划，本月12日起，争
冠组和保级组的比赛就将依次开打。
由于国脚们无法和各自俱乐部会合，
因此，他们只能在国家队的训练课上
尽可能保持体能储备和身体状态。对
于主帅李铁近来遭受的舆论压力，队
员们其实多少也有耳闻，毕竟这两个
星期里，大家除了训练，能干的事情并
不多，手机上时不时跳出一些和本队
有关的新闻是经常的事情。对于这些
东西，踢了这么多年球的队员不算陌
生，大多数情况下，大家私底下也很少
会讨论，毕竟足球圈本身有自己的理
解方式。

12月1日之前，队员们并未在公开
场合听闻任何有关换帅的信息，不过
看得出来，全队虽然近日没有比赛，但
仍旧或多或少地处于压力当中。“大家
都是踢了这么多年球的职业球员，对
于舆论方面其实也比较习惯，何况还
是国家队的比赛任务。”一名队员谈
道。可以说，隔离期的国足、尤其是主
帅李铁，称得上是深陷舆论漩涡，而球

队本身在现实生活中，还是保有一份
宁静，无论这是否是源于抵达苏州之
初，就被告知了暂时不对外接受采访
的原因。

与外界提及李铁在11月30日下午
向全队告别所不同，事实上，李铁直到
12月2日全队离开苏州前，都没有向全
队有何正式表态。他直到离开苏州前
一天的晚餐后，才在所有人面前做了
一次讲话，他感谢了全队的付出，并叮
嘱大家注意伤病、好好备战联赛，同时
为下一次集训做好准备，并未涉及任
何正式道别的话题，用国足内部人士
的话来说就是，这次道别与以往每次
集训结束后相似。而真正意义上的道
别，或许还要等到各项事宜尘埃落定
之后才会出现。
从昨天开始，所有国脚在度过自

我观察期后，将陆续回到各自俱乐部
中备战接下去的联赛。又一次历经比
赛与隔离的节奏后，队员们总算可以
有几天自主安排的休息时间，至于李
铁，无论未来身在何处，或许都将成为
外界延续关注的对象。

餐后讲话非正式道别未来，李铁还会“做自己”吗？

本报记者 李冰

脸上带着凝重神情的李铁，是一
个人走进酒店大堂的。
12月2日晚上，结束在了苏州医学

隔离观察的国足一行人，集体乘坐大巴
来到上海，在这里继续进行为期一周的
居家观察，由于球队在上海期间不再安
排训练，而且部分国脚选择提前离队，
与在上海集训的俱乐部球队会合，从8
月份集训开始，“铁家军”的这次12强赛
之旅，也就此定格在了苏州隔离期间最
后一次训练的第107天上面。
对普通人而言，107天或许只是一

个数字，但是对期间经历了两次西亚
之旅、一直处于封闭隔离状态并且先
后踢了六场比赛的国足队员来讲，显

然有着不一样的感受。虽然还要进行
居家观察，一周之后才能彻底恢复“自
由身”，但是国足队长吴曦已经迫不及
待地对刚刚经历的这段经历进行了总
结：“107天的集训生活告一段落，不易
且珍贵，继续努力，未完待续。”而他从
申花队到国青国奥再到国家队的队友
王大雷也对“107”留下了相当深刻的
印象：“结束了107天的集训比赛，很欣
慰还能为国家效力，希望还可以为中
国足球做出我的贡献！”
因为中澳之战赛后的言论，以及

在个人社交媒体“带货”，作为国足主
帅的李铁，这段时间一直处于风雨飘
摇之中，虽然中国足协方面没有发声，
但是按照圈内人士的分析，“下课”基
本已经是板上钉钉了，这也让他与球

员在苏州的最后一次训练，以及球队
出发前往上海之前的最后一次对全队
的讲话，更加充满了告别的意味。

跟之前每次结束集训时一样，李
铁首先对大家致谢，表示在这次集训
的107天里，每个人都很辛苦，很不容
易。结束了在国家队的集训之后，希
望队员们回去能继续做好训练，踢好
中超比赛，同时注意不要受伤，为国家
队下一期集训做好准备。最后，李铁
也鼓励球队在后面的12强赛比赛中再
接再厉，并且祝福全队好运。
“（李铁）说的话跟以前差不多，叮

嘱几句，让大家回去好好训练，但是给
人的感觉，跟以前又不太一样，我也不
知道这算不算是告别。”2日晚上，一
名国足球员这样告诉记者。

“说的话差不多，但感觉不太一样”


